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MIÉRCOLES 16 DE ENERO, 2013 

 

PRIMERAS PLANAS 

 RUGE SECTOR AUTOMOTRIZ 

 

ACUERDAN PLAN DE AGENDA LEGISLATIVA 

 
NINGÚN CÁRTEL SE ASENTÓ EN EL DF: MANCERA 

 

MÁS DE UN MILLÓN DE AMBULANTES LABORAN EN EL DF 

 

EN FEBRERO, INICIATIVA PARA LIMITAR DEUDA DE ESTADOS 

 LLAMAN A ASF PARA AUDITAR 22 ALCALDÍAS 

 

DEUDA HISTÓRICA DE LOS ESTADOS CON LA BANCA 

 METERÁN ORDEN A DEUDAS ESTATALES 

 

HABRÁ OPCIÓN PARA DEUDA DE ESTADOS: HACIENDA 

 PRONÓSTICA EL BM PIB DE SÓLO 3.3% 

 ¡DETIENEN A 30! 

             ÚLTIMO PERMISO PARA CASINO… A UN PRÓFUGO POR FRAUDE 

  ‘PAN Y PRD SON VITALES PARA AVANCE DEL PAÍS’ 

 SUSPENDEN DREAMLINERS, LA “AERONAVE DEL FUTURO” 

 SOLICITA CONCERTACIÓN MEXICANA SU REGISTRO 

 
 

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 

RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN 

DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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FECHA COMUNICADO 

15/01/13 005 

 

El nuevo gobierno tiene especial énfasis en la educación 

El Secretario de Educación Pública dio a conocer, por encargo del Presidente de la República, 
Enrique Peña Nieto, diversos nombramientos de titulares de organismos e instancias del sector 
educativo. 

Durante el evento, el titular de la SEP recordó a los nuevos funcionarios que este gobierno ha 
puesto especial énfasis en el tema educativo para beneficiar a los alumnos en términos de calidad de 
la educación; dar al sindicato certeza en las reglas de estímulos y capacitación, y devolver al Estado la 
rectoría en la materia. 

Luego de tomarles la protesta de ley, solicitó a los funcionarios designados establecer dos tipos 
de visiones: la de perspectiva sexenal y la propia actividad de 2013, con las metas establecidas y el 
presupuesto asignado para sus actividades. 
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FECHA COMUNICADO 

15/01/13 005 

 

Nombre Cargo 

Mtro. Joaquín Diez-Cañedo Flores Director General de la Comisión Nacional de Libros de 
Texto Gratuitos (CONALITEG) 

Lic. José Carreño Carlón Director General del Fondo de Cultura Económica (FCE) 

Dra. Sylvia B. Ortega Salazar Directora General del Colegio de Bachilleres 

Mtra. Candita Gil Jiménez Directora General del Colegio Nacional de Educación 
Profesional Técnica (CONALEP) 

Dr. Salvador Malo Álvarez Director General del Consejo Nacional de Normalización y 
Certificación de Competencias Laborales (CONOCER) 

Lic. José Regino López Acosta Director General del Instituto Nacional para Adultos (INEA) 

Arq. Eduardo Hernández Pardo Director General del Instituto Nacional de la Infraestructura 
Física Educativa (INIFED) 

Dra. Patricia Galeana Directora General del Instituto Nacional de Estudios 
Históricos de las Revoluciones de México (INEHRM) 

Sr. Raúl Cremoux López Director General de Canal 22 (Televisión Metropolitana, S. 
A. de C. V.). 

Lic. Manuel Guerra Zamarra Instituto Nacional de Derechos de Autor (INDAUTOR) 

Mtro. Fernando Arellano Calderón Secretario General del Instituto Politécnico Nacional (IPN) 

Lic. María Enriqueta Cabrera Cuarón Directora General del Canal 11 de Televisión, adscrito al 
IPN. 

Lic. Ausencio Chávez Hernández Coordinador General de las Oficinas de Servicios Federales 
de Apoyo a la Educación en los Estados de la República 
(SEP) 

Lic. Alfredo Llorente Martínez Coordinador de Órganos Desconcentrados y del Sector 
Paraestatal 

Dr. Luis Ignacio Sánchez Gómez Administración Federal de Servicios Educativos en el 
Distrito Federal 

Dr. Jaime Hugo Talancón Escobedo Director General de Profesiones de la Subsecretaría de 
Educación Superior de la SEP 
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FECHA COMUNICADO 

15/01/13 005 

 

Nombre Cargo 

Mtro. Carlos Enrique Santos Ancira Director General de Bachillerato de la Subsecretaría de 
Educación Media Superior de la SEP 

Dr. Bonifacio Efrén Parada Arias Director General de Centros de Capacitación para el 
Trabajo 

Dr. César Turrent Fernández Director General de Educación Tecnológica Agropecuaria 

Lic. Luis Mejía Piña Director General de Educación Tecnológica Industrial 

Ing. Ramón Zamanillo Pérez Director General en Ciencia y Tecnología del Mar 

Prof. Germán Cervantes Ayala Dirección General de la Gestión e Innovación Educativa 

Prof. Lino Cárdenas Sandoval Dirección General de Formación Continua en Servicio 

Dr. Othón Díaz Valenzuela Subdirección General de Calidad del Deporte de la 
CONADE 

Lic. Juan Manuel Garduño Subdirección General del Deporte de la CONADE 

Lic. José Alberto Chávez Mendoza Subdirección General de Cultura Física de la CONADE 

Ing. Alberto Leger Subdirección General de Administración de la CONADE 

Lic. Karla Raygosa Rendón Dirección General de Personal de la Oficialía Mayor de la 
SEP 

Lic. Raúl Orenzana Olvera Dirección General de Recursos Materiales y Servicios de la 
Oficialía Mayor de la SEP 

Mtro. Ricardo Octavio Morales Carmona Dirección General de Innovación, Calidad y Organización de 
la Oficialía Mayor de la SEP 

C. P. Rodolfo Demetrio Alor Muñoz Dirección General de Presupuesto y Recursos Financieros 
de la Oficialía Mayor de la SEP 
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INFORMACIÓN 
 

 La tarea de la SEP no sólo beneficiará a alumnos, sino al Sindicato: Chuayffet 
 
La Secretaría de Educación Pública tiene el objetivo no sólo de beneficiar a los alumnos con calidad 
educativa, sino también al sindicato magisterial, en términos de las reglas de certeza para estímulos a 
maestros que cada día se preparan mejor, aseguró su Titular, Emilio Chuayffet Chemor. Al presentar a 12 
de los 34 nombramientos que ayer se hicieron en diversas oficinas y organismos descentralizados y 
desconcentrados del sector, recordó que el Gobierno ha puesto énfasis en el tema educativo, que ha 
convocado a quienes ahora trabajan en la SEP para devolverle al Estado la rectoría en la materia y lograr 
metas que, sin demérito de la cobertura, logren afianzar y mejorar la calidad del proceso educativo. (El 
Universal, Patricia Carrasco, p. 12) 

 

 En la ceremonia, el ex gobernador mexiquense tomó protesta a: José Carreño Carlón, como Director del 
Fondo de Cultura Económica; Joaquín Díez-Canedo Flores como Director General de la Comisión 
Nacional de los Libros de Texto Gratuitos; Silvia Ortega como Directora del Colegio de Bachilleres; la 
maestra Candita Gil Jiménez como Directora General del CONALEP; Salvador Malo Álvarez como 
Director General del Consejo Nacional de Normalización y Certificación de Competencias Laborales. 
 

 José Regino López Acosta es el nuevo Director General del Instituto Nacional para la Educación de los 
Adultos; Eduardo Hernández Pardo es el nuevo Director Nacional de Infraestructura Física Educativa; 
Patricia Galeana de Valadez será la Directora del Instituto Nacional de Estudios Históricos de las 
Revoluciones de México. 
 

 Raúl Cremoux López, será el Director de Canal 22 y María Enriqueta Cabrera Cuarón es la nueva 
Directora General del Canal 11 del Instituto Politécnico Nacional; Ausencio Chávez Hernández es el nuevo 
Coordinador General de las Oficinas de Servicios Federales de Apoyo a la Educación en los estados de la 
República, y Alfredo Llorente Martínez tomó posesión como Coordinador de Órganos Desconcentrados y 
del Sector Paraestatal. (La Prensa, Patricia Carrasco, p. 2; La Crónica, Cecilia Higuera, PP, 7 y 20; 24 
Horas, Gabriela Rivera, p. 13; El Economista, José Juan Reyes, p. 47) 

 

 El Secretario de Educación Pública ratificó ayer en el cargo de Administrador de los Servicios 
Educativos del DF a Luis Ignacio Sánchez Gómez, quien ocupa este puesto desde el 2006. Sin embargo, 
la ratificación de Sánchez Gómez, cercano a gente ligada con la líder del SNTE, Elba Esther Gordillo –
como el ex Subsecretario de Servicios Educativos del DF y ex Director del ISSSTE, Benjamín González 
Roaro-, no se dio durante el acto protocolario que la SEP hizo para los nuevos nombramientos, sino a 
través del comunicado en el cual los difundió… Francisco Bravo, líder de la Sección 9 de la CNTE, que 
representa a profesores de educación primaria, confió en que la ratificación de Sánchez Gómez sirva para 
mantener una comunicación fluida con las autoridades. (Reforma, Mirtha Hernández, p. 4-Ciudad) 
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En Portales: Crónica.com.mx; Reforma.com; Milenio.com; El Universal.com.mx; Excélsior.com.mx; 
Razón.com.mx; Jornada.unam.mx; Ejecentral.com.mx; Eleconomista.com.mx; Elfinanciero.com.mx; 
Impacto.mx; UnomasUno.com.mx; Rumbodeméxico.com.mx; 24 Horas.com; Animalpolitico.com; 
Notimex.com; Milenio.com; 
 
En Radio y TV: Contraportada (2); La Red de Radio Red; Horizonte, Revista Antena Radio; Imagen 
Informativa, Tercera Emisión (2); Noticias MVS Tercera Emisión; Milenio Noticias (5); Enfoque Tercera 
Emisión; Agenda Pública (2); Noticias 22; Don Dinero (2); Pulso de la Noche; Reporte 98.5; Las Noticias por 
Adela; Política Cero (2);  En una hora; Formato 21 (2); Once Noticias; Milenio Noticias (2); ADN acceso 
directo; Noticias Nocturno; Noticias en Claro; Cadena Tres; CNN Perspectivas México; Noticiero con Joaquín 
López Doriga; José Cárdenas informa) 
 

 Busca FCE afianzarse en lo digital: Carreño 
 

El Fondo de Cultura Económica (FCE) habrá de instalarse con fuerza en las nuevas plataformas de edición, 
dijo el periodista y académico José Carreño Carlón tras haber sido nombrado al frente de la editorial por  
Emilio Chuayffet, Secretario de Educación Pública, junto a otros nombres, entre ellos quienes habrán de 
encabezar al Canal 22, Raúl Cremoux, y al Canal Once, Enriqueta Cabrera. El mensaje de Chuayffet fue 
trabajar para "devolverle al Estado la rectoría de la educación". Tras los nombramientos, Carreño Cartón 
esbozó a Reforma lo que vendrá por parte de su administración: "Si queremos fomentar la lectura, tenemos 
que entender que hay un sector de las nuevas generaciones que lee, efectivamente, bastante, pero que lee 
desde las plataformas digitales. Hay un trabajo importante que hacer, porque hay rezago, desde luego que 
sin descuidar el aprecio por el libro impreso, que también tiene un mercado que es importante fortalecer y 
expandir". (Reforma, Óscar Cid de León, p. 17) 
 

 Plantea Ortega cambiar enseñanza en bachillerato 
 

El bono demográfico que tiene México por la cantidad de jóvenes que hay podría perderse si no se 
transforma la educación media superior a las necesidades de la población, aseguró Sylvia Ortega, nueva 
directora del Colegio de Bachilleres. Al concluir los nombramientos realizados por el Titular de la Secretaría 
de Educación Pública (SEP), Emilio Chuayffet, la directora aseguró que hay otros factores que llevan a la 
deserción de la preparatoria, más allá de la falta de acceso o cobertura. "Es cierto, son adolescentes y tienen 
niveles de inmadurez que nosotros podemos conducir, pero aquí o hacemos un cambio pedagógico e 
innovamos las prácticas y la manera de enseñar o aprender, o van a seguir desertando", afirmó. A nivel 
nacional, 14 por ciento de los jóvenes abandona sus estudios en esta etapa para integrarse al mercado 
laboral, aunque en el DF el porcentaje es de 20 por ciento. Además, señaló que deberán atender la violencia 
que existe al interior y al exterior de los planteles educativos, una de las problemáticas más fuertes que hay 
en estos momentos. (24 Horas, Gabriela Rivera, p.13) 
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 Necesario capacitar para el trabajo: SEP 
 

México requiere una juventud y niñez debidamente educada para contribuir a resolver los problemas del país, 
aseguró el Secretario de Educación Pública, por ello se requiere capacitar para el trabajo e insertar a la 
población en el mundo laboral, siempre con el ánimo de que los jóvenes tengan la posibilidad de optar por 
emplearse o proseguir sus estudios profesionales. Al firmar como testigo de honor el Convenio de 
Colaboración entre la Asociación Gilberto A. C. y el Colegio Nacional de Educación Profesional Técnica 
(CONALEP), el Titular de la SEP enfatizó que se busca desarrollar de manera conjunta acciones de 
capacitación, coordinar el servicio social, las prácticas profesionales y la certificación de competencias de los 
alumnos egresados de este nivel, para recupera el papel original del CONALEP y vincularlo con el mercado 
productivo nacional. Agregó que este convenio de colaboración busca certificar la competencia laboral de las 
personas y articular la enseñanza con el mercado productivo, para redimir a la gente y combatir la 
desigualdad social. (UnomásUno, p. 11) 
 

 Se suma Chiapas en contra del analfabetismo 
 

Un trabajo en conjunto para elevar la calidad  educativa, acordaron realizar el Secretario de Educación 
Pública del Gobierno Federal, Emilio Chuayffet Chemor, y el Gobernador de Chiapas, Manuel Velasco 
Coello, durante un encuentro efectuado en las instalaciones centrales de la Secretaría de Educación Pública 
(SEP). En ese marco, el Funcionario Federal y el Gobernador del estado coincidieron en que todos debemos 
apostar a que la educación sea el centro del desarrollo de Chiapas y del país.  (El Sol de México, p. 1 y 5-
República) 

 

 Negocia Aguascalientes mayor apoyo para educación superior 
 

Representando al Gobernador de Aguascalientes, Carlos Lozano de la Torre, el Director General del Instituto 
de Educación de Aguascalientes (IEA), Francisco Javier Chávez Rangel, acompañado por el Rector de la 
Universidad Autónoma de Aguascalientes (UAA), Mario Andrade Cervantes, se reunió con el Subsecretario 
de Educación Superior de la SEP, Fernando Serrano Migallón, quien mostró una amplia disposición para 
incrementar el apoyo que otorga el Gobierno de la República a la educación superior en el estado.  Al 
encuentro con el funcionario de la SEP acudieron también el ex rector de la UAA, Dr. Alfonso Pérez Romo; el 
Secretario de Gestión Urbana y Ordenamiento Territorial, Oscar López Velarde Vega, y el Diputado Federal 
por Aguascalientes, José Pilar Moreno Montoya.  (El Sol de México, p. 4-República) 
 

 Aprueban Reforma Educativa en 13 Congresos locales 
 

La Reforma Educativa ha sido aprobada por 13 Congresos locales y sólo faltan tres para que las 
modificaciones en la materia sean promulgadas cuanto antes por el Ejecutivo Federal. Notificó lo anterior la 
presidenta de la Segunda Comisión de la Permanente, la diputada priísta María de las Nieves García 
Fernández, quien informó que la Secretaría de Educación Pública (SEP) le envió un comunicado al respecto.  
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La dependencia le hizo llegar a la legisladora una lista de los estados en que ya se aprobó la Reforma 
Educativa y se espera que muy pronto concluya el procesó, a fin de hacer realidad los cambios en la 
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, específicamente en los Artículos 3° y 73. Se notificó 
que los Congresos que hasta el momento han aprobado la Reforma son los de Aguascalientes, Baja 
California, Chiapas, Chihuahua, Coahuila, Colima, Guerrero, Estado México, Nayarit, Querétaro, San Luis 
Potosí, Tamaulipas y Veracruz. (La Prensa, Arturo R. Pansza, p. 35; Reforma p. 5; Excélsior, p. 6; El Sol 
de México, p. 8; Milenio p. 8; El Financiero p. 22; Ovaciones p. 5) 
 

 Otorgan 15 entidades su aval a Reforma Educativa 
 

Con la aprobación en los Congresos locales de Durango y Sinaloa -en medio de impugnaciones y 
movilización de cientos de maestros del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) y 
de la disidencia-, se sumaron 15 estados a la iniciativa del Presidente Enrique Peña Nieto para 
modificar los Artículos 3° y 73 de la Constitución, con lo cual sólo faltan dos entidades para que se 
concrete la Reforma Educativa. Para hoy, las mesas directivas en Guanajuato y Oaxaca convocaron a 
sesión de sus Congresos, aunque se prevé que en el caso de esta última entidad los profesores de la 
Sección 22 de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) impidan la sesión. 
(El Universal, Nurit Martínez y corresponsales, p. 12) 
 

 El PVEM propone monitorear a las escuelas privadas de nivel superior 
 

El Partido Verde Ecologista de México (PVEM) señaló que la educación de calidad es un componente 
determinante en el desarrollo humano, por lo que se pronunció por monitorear e inspeccionar a los 2 
mil 500 planteles privados a nivel superior. Al respecto, Arturo Escobar y Vega comentó que la 
educación es un factor de la movilidad y el impulso para las transformaciones sociales, en ese sentido, 
exhortó a los gobiernos estatales para que aumenten el presupuesto en la educación. De este modo, 
explicó, se disminuye el número de personas que se ven forzadas a cambiar de domicilio en otra 
entidad federativa para poder estudiar o bien, hacerlo en instituciones privadas que no cumplen con los 
requisitos mínimos de calidad que exige la Secretaría de Educación Pública (SEP). Comentó que 
durante el sexenio pasado, la SEP sancionó a cuatro de cada diez programas de licenciatura, 
maestría, doctorado y especialidades que se ofrecieron en escuelas privadas. (La Crónica, Dennis A. 
García, p. 7; La Prensa, Raúl Macías, p. 10) 
 

 Vacíos legales permiten escuelas patito: Manrique  
 

Cada año se revocan en promedio mil 180 programas de licenciatura en México, pero aparecen dos 
mil más en ese lapso a los que les falta calidad académica y pasan a engrosar la fila de universidades 
patito en el país que ofrecen carreras de mayor demanda: Contabilidad, Administración, Ingeniería 
Mecánica, Pedagogía, Derecho y Medicina. Jorge Manrique, Rector del Colegio Jurista, aseveró que 
existen instituciones donde se ofrece un título universitario por 25 mil pesos, "incluso sólo con un mes 
de clases", porque en los últimos 12 años bastaba dar de alta la universidad en la Secretaría de 
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Relaciones Exteriores y Hacienda para acreditar la apertura de un negocio. Destacó que durante las 
dos últimas administraciones federales, "la Secretaría de Educación Pública eliminó programas 
académicos apócrifos y canceló permisos; sin embargo, los fraudes contra los alumnos continuaron y 
así se abrió cada vez más la brecha entre universidad y empresa". Con esto, inició la percepción 
errónea de que no existían oportunidades laborales para los egresados. "Lo cierto es que hay una gran 
demanda de profesionistas calificados y no de quienes siguieron programas académicos simplistas y 
obsoletos que desconocen los requerimientos de conocimientos y destrezas en el mercado laboral", 
acotó el experto. (El Financiero, p. 22, El Sol de México, p. 11-A) 
 

 Premian el talento y creatividad de niños dibujantes 
 

La Feria del Bosque de Chapultepec fue el lugar ideal para llevar a cabo la premiación de los ganadores del 
Concurso Nacional de Dibujo Infantil, que se realizó por séptimo año consecutivo, con un gran poder de 
convocatoria, así como el talento y entusiasmo de los jóvenes participantes. Organizado por el Consejo de la 
Comunicación este certamen, que ya se ha convertido en toda una tradición, tuvo como tema central en su 
reciente edición el tema "Diviértete leyendo en familia" y aunque se recibieron muchos trabajos, fueron sólo 
seis ganadores en dos categorías, se destacó durante la ceremonia donde estuvieron presentes los 
galardonados. Los criterios que tomaron en cuenta para que los jueces, entre los que se encontraban 
autoridades de la Secretaría de Educación Pública, además de organizaciones que fomentan la unión familiar 
y representantes de empresas relacionadas con el entretenimiento infantil, fueron además de incluir el tema 
de la lectura, creatividad, originalidad y limpieza, además de un texto que explicara la obra de los niños. (El 
Sol de México, p. 7) 
 

 Fernando González justifica gastos en el programa HDT 
 

El ex Subsecretario de Educación Básica en el sexenio anterior, Fernando González Sánchez, sostuvo que el 
uso del programa de Habilidades Digitales para Todos (HDT) surgió por el “agotamiento desde el momento 
mismo de la construcción” del anteproyecto denominado Enciclomedia. En una carta enviada a La Razón, 
explicó que la exigencia de pagos adicionales por parte de los autores de los libros de texto encarecía el 
desarrollo de los recursos informáticos realizados con Enciclomedia, razón por la que en su gestión realizó 
consensos públicos para crear un nuevo modelo integral educativo del uso de la tecnología, surgiendo así 
HDT. Aseguró que el reto más complejo que enfrentó en la Subsecretaría de Educación Básica, fue la 
creación de un “modelo integral para el uso  de  las tecnologías en la educación”.   (La Razón, Jacquelin 
Coatécatl, p. 7) 
 

 Y diputados piden un informe a la ASF 
 

La Cámara de Diputados solicitará a la Auditoría Superior de la Federación (ASF) auditar todos los recursos 
que ha manejado la Secretaría de Educación Pública (SEP) en el programa Habilidades Digitales para Todos 
(HDT), al cual el entonces Subsecretario de Educación Básica, Fernando González asignó más de 10 mil 
millones de pesos y resultó ser obsoleto.  
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Ayer el Presidente de la Comisión de Vigilancia de la ASF, José Luis Muñoz Soria, anunció que solicitarán a 
la ASF un informe detallado sobre las observaciones a este programa, sobre todo para que no se deje en la 
impunidad el derroche de recursos y se apliquen las sanciones correspondientes. Lo anterior luego de que La 
Razón publicó que la ASF tiene abiertas indagatorias para determinar el daño que causó al erario la 
implementación del programa HDT, ya que detectó anomalías en su realización como la falta de criterios 
técnicos para el equipamiento y la conectividad del programa, lo que originó atraso en su implementación y 
operación, hechos por los que incluso solicitó sanciones. (La Razón, Susana Guzmán, p. 7) 
 

 Aprueban en Sinaloa modificaciones educativas; en Guerrero, protestas 
 

Unos 2 mil 500 agremiados al SNTE se manifestaron este martes en Acapulco, Guerrero, en rechazo a las 
reformas laboral y educativa, mientras en Culiacán, Sinaloa, cuyo Congreso aprobó ayer los cambios 
constitucionales sobre enseñanza –al igual que el de Durango-, apoyaron esas modificaciones y repudiaron 
las relativas a trabajo... En tanto, las secciones 8 y 42 del SNTE dieron a conocer que presentaron poco más 
de 30 mil solicitudes de amparo contra la reforma educativa en el estado de Chihuahua, y la sección 19 
sostuvo que 15 mil docentes presentaron en Morelos amparos contra la Ley Federal del Trabajo y la Reforma 
Educativa. (La Jornada, corresponsales, p. 44; Reforma, p. 5; La Crónica, Mar Horacio Ramos, p. 6; La 
Razón, PP y 8) 
 

 Más de 20 mil maestros en NL se amparan contra reforma educativa 
 

En Nuevo León, más de 20 mil maestros han promovido amparos en contra de la reforma educativa, según 
el más reciente recuento de la Sección 50 del SNTE. Se trata de los profesores estatales que son 23 mil en la 
entidad y de los cuales poco más del 90 por ciento se ha amparado, dijo Guadalupe Castillo García, líder del 
SNTE. Tampoco descartó un paro laboral, pues considera que la reforma no tiene nada de educativa y sí, en 
cambio, afecta a los profesores como es el esquema de pago por horas laboradas. (La Crónica, David 
Casas, p. 6)  
 

 En democracia, el Estado laico debe respetar todas las religiones: expertos 
 

El respeto del Estado laico a todas las religiones es un componente esencial de la democracia, ya que 
reconocer una sola visión del mundo abonaría a la persecución y a las reformas autoritarias de gobierno, 
señalaron los participantes en el seminario Laicidad y Educación. Durante el segundo y último día de 
actividades del foro, realizado en el Instituto de Investigaciones Jurídicas (IIJ) de la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM), los expertos indicaron que la laicidad de ninguna manera implica rechazar o 
atacar a las religiones, sino garantizar que todas ellas tengan derecho a existir. Lorenzo Córdova, consejero 
del Instituto Federal Electoral y académico del IIJ, subrayó que la separación legal del Estado y la Iglesia ha 
sido una de las grandes conquistas de la humanidad, al anular la imposición de cualquier dogma y, por tanto, 
defender la existencia de todos los puntos de vista, aunque sean minoritarios. (La Jornada, Fernando 
Camacho Servín, p. 47) 
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 Consejo de la UACM da el primer paso para deponer a Esther Orozco 
 

El Tercer Consejo Universitario (CU) de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM), 
constituido legalmente el pasado 29 de noviembre, aprobó realizar reuniones en cada uno de los planteles 
para informar a la comunidad de esa casa de estudios sobre el incumplimiento reiterado de la rectora Esther 
Orozco de los acuerdos tomados por dicho órgano, así como las sanciones a las que se haría acreedora. 
Con esto se dio el primer paso al procedimiento de revocación de mandato de la funcionaria, el cual se prevé 
iniciar en la siguiente sesión del pleno, a realizar la próxima semana. (La Jornada, Alejandro Cruz, p. 39-
Capital) 
 

 Castigaremos a Wal-Mart si evadió impuestos: SAT 
 

Wal-Mart de México deberá pagar los impuestos y las multas correspondientes, en caso de que se 
compruebe la evasión y violación del Código Fiscal de la Federación, aseguró Aristóteles Núñez, Jefe 
del Servicio de Administración Tributaria (SAT). Los legisladores estadounidenses Elijah Cummings y 
Henry Waxman acusaron a la filial mexicana de la empresa de sobornar a autoridades locales para 
abrir tiendas, lavar dinero y evadir impuestos. Según Cummings y Waxman, la compañía corrompió a 
representantes del PRI y PRD, a miembros del consejo municipal de Teotihuacán y al Director del 
Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) con dos millones 100 mil pesos en 2003 para abrir 
una Bodega Aurrerá en ese municipio. También hizo un pago irregular de entre 3.5 y cuatro millones 
de pesos al Gobierno del DF, a través del entonces Secretario de Acción Electoral del Comité Ejecutivo 
Nacional del PRD y actual gobernador de Morelos, Graco Ramírez, La capital estaba en  manos de 
Andrés Manuel López Obrador. (24 Horas, Enrique Hernández, p. 21) 
 

 Guerrero tenía brazo sin mover; Bravo, sífilis, y Vicario, sobrepeso 
 

Los informes de antropología física, realizados en 2010 a los supuestos restos de los Héroes de la Patria que 
reposan en el Ángel de la Independencia, ofrecen una rica información acerca de las posibles enfermedades 
y estilos de vida de los personajes. Rastros de una deficiente higiene bucal, marcas óseas relacionadas con 
la costumbre de montar a caballo, indicios de padecimientos como sífilis y migraña (en el cráneo de Morelos, 
descrito en estas páginas el lunes 14 de enero), incluso huellas en los huesos sobre el peso corporal 
excesivo de Leona Vicario, son algunas de las evidencias que se desprenden del documento elaborado por 
José Antonio Pompa y Padilla, Jorge Arturo Talavera González y Nancy Geloven Alfaro, obtenido por La 
Jornada mediante el Instituto Federal de Acceso a la Información y Protección de Datos (Ifai). (La Jornada, 
Mónica Mateos Vega, p. 3ª-Cultura) 
 

 Hallan 10 entierros con más de mil 200 años cerca de Chichén Itzá 
 

Investigadores del INAH descubrieron y recuperaron 10 entierros en el sitio maya Xtojil, cercano a Chichén 
Itzá, los cuales datan de hace mil 200 años y confirman que en la zona se registraba un densidad poblacional 
importante.  
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En un comunicado, la institución señaló que estos habitantes se instalaron cerca de cenotes y fueron la base 
para el desarrollo Chichén Itzá. Las excavaciones, coordinadas por los arqueólogos José Osorio León y 
Francisco Pérez Ruiz, del Centro INAH-Yucatán, forman parte del salvamento arqueológico emprendido a 
partir de la ampliación de la carretera que conecta a las poblaciones yucatecas de Libre Unión y Yaxcabá, en 
donde se ubican 28 estructuras arqueológicas. Al respecto, José Osorio León indicó que la Estructura 22, 
donde se descubrieron los entierros, aún tiene definidos sus muros norte y sur, de 16 y 13 metros, 
respectivamente, así como el cimiento de una edificación de planta absidal, en su lado poniente de 9 por 5 
metros. (La Crónica, Redacción, p. 21-Academia) 

 Reforma educativa, a votación 
 

En la sesión extraordinaria, hoy será sometido al pleno de la LXI Legislatura el dictamen correspondiente a la 
minuta de Reforma Educativa, que es apoyada por la mayoría de los partidos políticos representados en el 
Congreso, salvo Nueva Alianza. “No es una nueva ley, es una Reforma Constitucional. Creo que hay una 
confusión, he estado leyendo los medios de comunicación y todos hablan de la Ley de Educación. “Pero es 
una Reforma a la Constitución en materia educativa. Lo que sigue en una segunda etapa, que creo que es el 
punto a partir de esa Reforma Constitucional y lo señalo porque es la principal preocupación de las 
organizaciones sindicales y de la fracción de Nueva Alianza aquí en el en el Congreso, es la permanencia y 
evaluación –de los docentes-“, aclaró. “Eso desde mi punto de vista deberá legislarse en la segunda etapa, 
en lo que será ley reglamentaria, que es la segunda etapa de esta Reforma a la Constitución, la segunda es 
la Reforma a la Ley de Educación o quizá pudiéramos hablar de una nueva Ley Federal de Educación”. 
(UnomásUno p. 3-Hidalgo) 
 

 A petición de los maestros ampliarán vigilancia en primarias de Acapulco 
 

A petición de maestros de escuelas primarias y jardines de niños de la colonia La Laja, ubicada en los 
suburbios de Acapulco, el gobierno de Guerrero ampliará la vigilancia de guardias de privados, para dar 
cobertura total a las acciones de seguridad que los docentes de al menos 7 centros educativos exigen. 
 
El enlace de la Secretaría de Gobierno de Guerrero con los maestros de Acapulco, Gustavo Telliz 
Hernández, dijo que por un hecho de violencia ocurrido hace unos días contra una maestra de la escuela 
Melchor Ocampo, se ordenó el envío de un guardia de seguridad para esas escuelas que se encuentran en 
el polígono de la colonia "La Laja". Un funcionario estatal indicó que hasta el momento, el gobierno de 
Guerrero a través de la Secretaría de Educación, ha contratado un total de 80 guardias privados armados 
legalmente para la vigilancia de escuelas en diferentes puntos de Acapulco, y que por la solicitud de más 
centros educativos ubicados en la zona suburbana del puerto, el número podría alcanzar los 100. (La 
Crónica, Mar Horacio Ramos, p. 14-Estados) 
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 Movilización en Oaxaca contra cambios en enseñanza 
 

Afiliados a la Coordinadora de Estudiantes Normalistas del Estado de Oaxaca (Ceneo) tomaron las 
instalaciones de la Ciudad Administrativa, complejo ubicado en el municipio de Tlalixtac de Cabrera, 
conurbado a esa capital, el cual alberga oficinas de siete secretarías estatales, como parte de las protestas 
contra la Reforma Educativa. En tanto, maestros adscritos a la sección 22 del Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Educación (SNTE) bloquearon por segundo día consecutivo los accesos al Congreso 
local, para evitar la discusión y eventual aprobación de las modificaciones legislativas presentadas por el 
Presidente Enrique Peña Nieto. (La Jornada, Jorge A. Pérez, Octavio Vélez y Javier Valdez, p. 44; 
Milenio, Óscar Rodríguez, p. 10) 
 

 Anuncian recorte de personal en la UMSNH 
 

El Rector de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo,  Salvador Jara Guerrero, afirmó que se 
analiza recortar la plantilla de mil empleados. Señaló que se han detectado escuelas cuyos trabajadores de 
intendencia sólo limpian un aula. Aclaró que “por ahora” no habrá despidos, pero se analizan los costos de la 
liquidación. Dijo que parte de los trabajadores administrativos –quienes emplazaron a huelga para este 
miércoles en demanda de aumento salarial de 15 por ciento y 5 por ciento en prestaciones- fueron 
contratados por presiones del Sindicato Único de Trabajadores de la Universidad Michoacana, pero “cobran 
sin laborar”. (La Jornada, Ernesto Martínez, p. 36-Estados) 
 

 CEDHQ emite recomendación por agresión de maestro a 8 alumnos 
 

La Comisión Estatal de Derechos Humanos de Querétaro (CEDHQ) emitió una recomendación a autoridades 
educativas, luego del daño físico de un maestro a ocho alumnos de entre 5 y 7 años de edad, ocurrida en 
marzo del año pasado. El presidente de la CEDHQ, Miguel Nava Alvarado, presentó la recomendación para 
la Unidad de Servicios a la Educación Básica del Estado de Querétaro (USEBEQ) y anunció el inicio de una 
campaña masiva de capacitación. (La Crónica, Notimex, p. 15-Estados) 
 

 Libera la Asamblea Legislativa 100 millones para continuar plan de becas 
 

Las escuelas privadas con las que la Asamblea Legislativa del Distrito Federal (ALDF) suscribió el convenio 
de apoyo a estudiantes de bachillerato y licenciatura deberán regularizar de inmediato la situación de los 
becarios y garantizar su inscripción para que continúen estudiando, una vez que se liberaron los pagos del 
fideicomiso creado para ese fin. La diputada local del PRD, Dione Anguiano Flores, integrante de la Comisión 
de Gobierno del órgano legislativo que el pasado viernes se reunió con representantes de dichos colegios, 
explicó que además de los 100 millones de pesos que se liberaron para el pago de las colegiaturas atrasadas 
se aprobó en el presupuesto del órgano legislativo de 2013 un monto igual para dar continuidad al 
fideicomiso.  
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El Fondo de Apoyo a la Educación y el Empleo de las y los Jóvenes del Distrito Federal (FIJOV) se había 
suspendido por el cambio de legislatura y algunas escuelas tenían incorporados a los estudiantes, pero no 
habían formalizado su matriculación. Una vez que se regularizaron los pagos, señaló la legisladora, las, 
escuelas deberán convalidar y certificar las calificaciones que los alumnos obtuvieron durante el semestre en 
sus asignaturas.  (La Jornada, Ángel Bolaños, p. 40-Capital; Unomásuno, José Hernández Pineda, p. 
15) 
 

 Rodeado de polémica, Felipe Calderón abandona México para residir en EU 
 

Entre voces que impugnan su presencia como académico de la Universidad de Harvard, el ex presidente 
Felipe Calderón viajó ayer a Estados Unidos para incorporarse próximamente a la Escuela de Gobierno John 
F. Kennedy de esa casa de estudios. El ex Mandatario salió del aeropuerto de la ciudad de México minutos 
antes de las dos de la tarde en el vuelo 1066 de United Airlines. Le acompañaron su esposa Margarita 
Zavala y sus tres hijos María, Luis Felipe y Juan Pablo, así como cinco elementos del Estado Mayor 
Presidencial. 
 
Calderón llegó a la terminal aérea alrededor de las 12 del día y se dirigió al salón oficial, en donde él y su 
familia se despidieron de amigos y colaboradores. Entre ellos estuvieron la hermana del ex Presidente, Luisa 
María. También resaltó la presencia de varias jovencitas del Colegio Asunción, quienes aún con el uniforme 
escolar dieron la despedida a la hija del ex Presidente de la República. El ex Mandatario evitó responder 
preguntas de los pocos representantes de medios de comunicación presentes en el lugar, desde donde 
partió rumbo al aeropuerto internacional de Newark para de ahí trasladarse a Cambridge, Massachusetts, 
donde se encuentra la Universidad de Harvard. (La Jornada, Georgina Saldierna, p. 17) 
 
 
 
 
 
 

 

 Diario Oficial de la Federación 
 

Se publica el Acuerdo número 657 por el que se establecen los lineamientos generales para la 
selección de aspirantes a ocupar el cargo de director en los planteles federales de la Secretaría de 
Educación Pública (SEP) en los que se imparte educación de tipo medio superior, así como los 
mecanismos de formación y evaluación de los directores de los referidos planteles, que se encuentren 
en funciones, publicado el 26 de noviembre de 2012. (Diario Oficial de la Federación, p. 8-Primera 
Sección) 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

16/01/13 CULTURA PP-34 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

16/01/13 POLITICA 8 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

16/01/13 POLITICA 10 
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16/01/13 FRONTERAS 32 

 

 



                                                                                  
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

16/01/13 FRONTERAS 32 

 

 



                                                                                  
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

16/01/13 NACIONAL PP-7 

Designan director del FCE a Carreño Carlón; Raúl Cremoux dirigirá el Canal 
22; Enriqueta Cabrera, el Canal 11 

 

El secretario de Educación Pública (SEP), Emilio Chuayffet Chemor, anunció 12 nombramientos en 
dependencias de la cultura, la educación superior, el bachillerato y educación básica. 

Tras tomar protesta a los nuevos funcionarios, el titular de la SEP  les pidió establecer dos tipos de 
visiones: una perspectiva sexenal que se conjugue con la actividad de 2013 y que este proyecto vaya 
acorde con las metas establecidas y el presupuesto asignado para sus actividades.. 

Entre las designaciones que dio a conocer se encuentran la de José Carreño Carlón, quien será el 
nuevo director general del Fondo de Cultura Económica (FCE). 

De los puestos que ha ejercido Carreño Carlón están el de director de Comunicación Social de la 
Presidencia de la República de 1992 a 1994, durante la administración de Carlos Salinas de Gortari, y 
posteriormente fue designado como embajador de México ante el Reino de los Países Bajos de 1995 a 
1996. Antes, también fue diputado federal y Premio Nacional de Periodismo, en la categoría de artículo 
de fondo.Otras designaciones que presentó el titular de la SEP es la del escritor y periodista Raúl 
Cremoux, quien asumirá la dirección general de Canal 22. 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

16/01/13 NACIONAL PP-7 

Entre las actividades que ha desempeñado, Cremoux López fue colaborador de diversos medios 
impresos nacionales e internacionales, además de conductor de diversos programas televisivos como 
Otros Ángulos, en el Canal 40, y Barra Libre, en el Canal 34 de televisión Mexiquense. 

Durante la presidencia de Luis Echeverría Álvarez fue asesor del entonces secretario de 
Comunicaciones y Transportes, Eugenio Méndez; coordinador General de Comunicación Social de 
Banobras, y con el ex presidente Miguel de la Madrid, de 1983 a 1984, se desempeñó como asesor del 
subsecretario de Comunicación Social de Gobernación. 

Además, Chuayffet Chemor designó a  Joaquín Díez-Canedo Flores como director general de la 
Comisión Nacional de Libros de Texto Gratuito (Conaliteg), en tanto que Patricia Galeana será la 
directora general del Instituto Nacional de Estudios Históricos de la Revolución Mexicana (INEHRM ) 

Asimismo, Silvia Ortega deja su cargo como rectora de la Universidad Pedagógica Nacional, para 
sumir la dirección del Colegio de Bachilleres, mientras que María Enriqueta Cabrera Cuarón es la 
nueva titular del Canal Once y José Regino López Acosta asumirá como nuevo director del Instituto 
Nacional para la Educación para los Adultos (INEA). 

En otros nombramientos, el titular de la SEP indicó que Eduardo Hernández Pardo será el titular del 
Instituto Nacional para la Infraestructura Física Educativa, en tanto que Candita Gil Jiménez, ex rectora 
de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco, dirigirá el  Conalep, y Salvador Malo Álvarez, ex 
titular del Centro Nacional de Evaluación para la Educación Superior (Ceneval), ahora será el 
encargado del Consejo Nacional de Normalización y Certificación de Competencias Laborales. 
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16/01/13 NACIONAL 7 

La SEP también trabaja por el SNTE: Chuayffet 

Cecilia Higuera 

El secretario de Educación Pública, Emilio Chuayffet Chemor, resaltó que el 
compromiso que tiene al frente de la dependencia, no está enfocada sólo en 
beneficiar a los alumnos con una mayor calidad educativa, sino también para el 
sindicato magisterial. 

La empresa que la SEP tiene a su cargo, precisó, no sólo va a beneficiar a los 
educandos en términos de la calidad que se les ofrece “sino también al Sindicato en 
los términos de las reglas de certeza de los estímulos que los maestros que cada 
día se preparan mejor deben recibir por el eminente servicio que prestan a la 
República”. 

En este sentido, destacó que este nuevo gobierno ha puesto énfasis especial en el 
tema educativo, “para devolverle al Estado la rectoría en la materia y para lograr 
metas que, sin demérito de la cobertura, logren afianzar y mejorar la calidad del 
proceso educativo en México”. 

En este sentido, y luego de tomar protesta a 12 nuevos funcionarios de la 
dependencia, Chuayffet Chemor resaltó que la dependencia a su cargo existe una 
multiplicidad normativa que se simplificará paulatinamente para darle eficacia al 
servicio que presta a la población y que no sólo es educativo, sino de cultura, 
deporte y en términos generales el de la formación de cada uno de los mexicanos. 

Entre los instrumentos normativos existentes, dijo, hay un Acuerdo de Sectorización 
que asignan a cada una de las Subsecretarías y a la Oficialía Mayor, cada una de 
las dependencias de los recién nombrados funcionarios “pero también hay algunas 
que están reservadas estrictamente al Secretario”. 

En este punto, dijo Chuayffet Chemor, ordenó la revisión de dicho Acuerdo “para 
que no existan trabas, dilaciones, vacíos u omisiones que impidan que la máxima 
eficacia deseable sea la que impere en el trabajo de cada uno de ustedes”. 
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16/01/13 CIUDAD 17 

La UACM contabiliza pérdidas de 1.4 mdp en saqueos durante el paro 

 

Ante la amenaza de “los paristas” por volver apoderarse de los cinco planteles, así como de su 
negativa por liberar el edificio administrativo, la UACM difundió, en forma extraoficial, el robo de que 
fueron víctimas sus escuelas durante los 102 días de paro, cuyo balance asciende a un millón 43 mil 
33 pesos con 71 centavos. 

A dicho monto, aclaró la institución, se le deben sumar los daños millonarios que causaron a las 
instalaciones y, sobre todo, las irreparables pérdidas a investigaciones que se suspendieron por la 
invasión que sufrieron los inmuebles. 

Sin embargo, los 117 objetos diversos de los que se apoderaron “los paristas”, por ahora no pueden 
anexarse a las seis averiguaciones previas, “porque las facturas están resguardadas precisamente en 
el edificio administrativo, que sigue en poder de estos muchachos”, lamentó el Abogado General de la 
UACM, José de Jesús Izquierdo. 

Con base en información hecha llegar a Crónica, la UACM estableció que el plantel Casa Libertad 
sufrió saqueos por 232 mil 437 pesos con 19 centavos: el del Centro Histórico, por 36 mil 300; 
Cuautepec, por 439 mil 71 pesos con 59 centavos; Del Valle, 128 mil 708 pesos con 13 centavos; y 
San Lorenzo Tezonco, por 216 mil 516 pesos con 80 centavos. 

Dicha cantidad es producto del robo que va desde cámaras fotográficas y de video, proyectores, 
micrófonos, herramienta de carpintería e instrumental médico, hasta computadoras de escritorio y 
laptop, consolas de audio, microondas y dos refrigeradores, independientemente del equipo de oficina 
y mobiliario que no fue anexado balance que hizo la institución una vez que el Consejo Estudiantil de 
Lucha (CEL) devolvió los cinco planteles. 
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“De todo eso existen facturas. Lamentablemente no contamos con ellas, debido a que están en el 
edificio administrativo que sigue tomado por los paristas, quienes sin demás explicaciones se niegan a 
entregarlo, aún con los acuerdos que firmaron ante el Gobierno capitalino y la ALDF”, denunció el 
abogado de la UACM. 

Por otra parte, este martes finalmente sesionó el Consejo Universitario —luego de varios intentos, 
pues “los paristas”, apoyados por el sindicato, se lo impidieron—, a fin de analizar el Presupuesto de 
Egresos que le otorgó la ALDF. 

Karina Chaparro, Tesorera de la UACM, informó al pleno del CU que el presupuesto total de la UACM 
es de 897 millones de pesos, de los cuales 747 millones fueron otorgados por la ALDF y 150 millones 
provienen del presupuesto federal. 
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Moreno Valle agradece a Elba Esther 
 

 
 

Al presentar su segundo informe de labores, el gobernador de Puebla, Rafael Moreno Valle, agradeció 
a la maestra Elba Esther Gordillo el apoyo brindado al estado para mejorar la calidad educativa. 
 
Quien ha puesto al sindicato de maestros en pie de lucha contra la Reforma Educativa, reapareció en 
público en Puebla, donde fue invitada por el gobernador Moreno Valle, muy cercano a ella. Entre los 
invitados se encontraban su yerno, Fernando González y Miguel Ángel Jiménez (atrás en la foto), 
enlaces con el equipo de transición de Peña Nieto, además de 18 gobernadores y el jefe de gobierno 
del DF. 
 
Tras resaltar la inversión de 220 millones de pesos en la capacitación de 40 mil docentes, “ocho veces 
más que en la gestión pasada”, Moreno Valle -quien llegó al gobierno mediante una coalición PRD-
PAN- señaló que, gracias a ello, Puebla mejoró su calificación en cada asignatura en la prueba 
ENLACE, consiguiendo estar arriba por la media nacional: “Agradezco a Elba Esther Gordillo y a Juan 
Díaz de la Torre (secretario general del SNTE) por el apoyo que nos han brindado para contar con una 
mejor educación en nuestro estado”. 
 
El agradecimiento del gobernador fue seguido de aplausos de los presentes, entre ellos, la propia 
dirigente magisterial, y gritos de una parte del público: ¡SNTE! ¡SNTE! ¡SNTE! 
 
El gobernador Moreno Valle, además, afirmó: “No podemos permitir que la elección nos divida, hemos 
logrado mucho en muy poco tiempo, sin embargo, tenemos enormes retos por delante y necesitamos 
de todas las fuerzas políticas para seguir transformando a Puebla”. 
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En las nuevas instalaciones del Centro Integral de Servicios (CIS), el gobernador de Puebla señaló que 
coincide con el presidente Enrique Peña Nieto, en que las diferencias partidistas no sean obstáculo 
para el desarrollo de los estados y del país. 
  
El próximo 7 de julio en Puebla el electorado deberá de renovar 217 presidencias municipales y el 
Congreso local, por lo que el mandatario estatal dijo que su gobierno será respetuoso de la 
competencia electoral y seguirá trabajando al margen de ideologías en beneficio del estado. 
  
“Necesitamos una Puebla unida, porque son miles de acciones de entrega y de solidaridad las que 
escriben la historia de un estado. 2012 fue un año muy importante para Puebla, un año de celebración, 
éxitos y progreso. La pluralidad es un valor con el que estamos construyendo la transformación de 
Puebla”, expuso. 
  
El mandatario estatal destacó que en 2012 su administración emprendió y concluyó grandes obras, 
además de llevar a cabo una de las celebraciones más grandes que haya tenido el estado con motivo 
del 150 Aniversario de la Batalla de Puebla. 
  
Refirió que desde que tomó protesta como gobernador de Puebla presentó un proyecto que le 
devolviera a Puebla el lugar que le corresponde entre los estados del país y ante el mundo. 
  
Subrayó que en dos años de gobierno ha invertido 10 mil 193 millones de pesos en infraestructura, mil 
667 millones de pesos en la construcción, modernización y conservación de 653 kilómetros de caminos 
y puentes, más que la distancia entre Puebla y San Luis Potosí. 
  
Destacó que Puebla haya logrado que la empresa Audi invierta mil 300 millones de dólares para la 
construcción de su nueva planta de autos de lujo en el estado, con lo que se crearán 10 mil empleos 
directos durante la fase de construcción y se esperan 30 mil adicionales generados a través de la 
cadena de proveeduría 
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Carreño Carlón encabeza el Fondo de Cultura Económica 

Chuayffet nombra a los funcionarios que faltaban en Educación 
Pública 

 
KARINA AVILÉS 

El titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Emilio Chuayffet Chemor, dio a conocer todos 
los nombramientos que faltaban en la dependencia. Destacan las designaciones de José Carreño 
Carlón al frente del Fondo de Cultura Económica (FCE), María Enriqueta Cabrera Cuarón en la 
dirección general de Canal 11 y Joaquín Diez-Canedo Flores en la Comisión Nacional de Libros de 
Texto Gratuitos. 

En breve ceremonia, el funcionario señaló que la tarea que tiene la SEP no sólo beneficiará a los 
educandos en cuantoa calidad, sino también al Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación 
(SNTE) “en los términos de las reglas de certeza de los estímulos de los maestros que cada día se 
preparan mejor y deben recibir” por el servicio que prestan a México. 

Anunció la simplificación de la norma que rige a la SEP para dar mayor eficacia al servicio y ordenó la 
revisión del acuerdo de sectorización, “para que no existan trabas, dilaciones, vacíos u omisiones que 
impidan que la máxima eficacia deseable sea la que impere en el trabajo de cada uno” de los 
funcionarios designados. 

Por la mañana, Chuayffet Chemor dio a conocer 12 de las 34 designaciones y ratificaciones realizadas 
ayer en la SEP. Repiten en el cargo el administrador federal de Servicios Educativos en el Distrito 
Federal, Luis Ignacio Sánchez, quien es cercano a la lideresa magisterial Elba Esther Gordillo. 

Sylvia Ortega, hasta ayer rectora de la Universidad Pedagógica Nacional –quien también mantiene 
buena relación con los dirigentes del SNTE– fue designada directora general del Colegio de 
Bachilleres, mientras la ex rectora de la Universidad Benito Juárez de Tabasco, Candita Gil Jiménez, 
se hará cargo del Colegio Nacional de Educación Profesional Técnica. 

Raúl Cremoux López será director general de Canal 22; María Enriqueta Cabrera Cuarón, ex directora 
del desaparecido periódico El Nacional, estará al frente de Canal 11, y Carreño Carlón, quien entre 
otros cargos públicos ocupó la dirección de Comunicación Social de la Presidencia durante el gobierno 
de Carlos Salinas de Gortari, dirigirá el FCE. 
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En sustitución de Juan de Dios Castro Muñoz, José Regino López Acosta fue nombrado director del 
Instituto Nacional para la Educación de los Adultos; en la dirección general del Instituto Nacional de 
Estudios Históricos de las Revoluciones de México estará Patricia Galeana. y al frente del Instituto 
Nacional de la Infraestructura Física Educativa, Eduardo Hernández Pardo. 

Salvador Malo, quien fue secretario administrativo de la Universidad Nacional Autónoma de México, 
ocupará la dirección General del Consejo Nacional de Normalización y Certificación de Competencias 
Laborales. Ausencio Chávez Hernández es el nuevo coordinador general de las oficinas de servicios 
federales de apoyo a la educación en los estados y Alfredo Llorente Martínez estará al frente de los 
órganos desconcentrados y del sector paraestatal. En el Instituto Politécnico Nacional, Fernando 
Arellano Calderón, quien se desempeñaba como secretario de gestión estratégica, fue nombrado 
secretario general. 

En las direcciones generales de desarrollo curricular y de formación continua en servicio en la 
subsecretaría de Educación Básica –cargos que habían sido ocupados por profesores del SNTE– 
estarán Hugo Balbuena Corro y Lino Cárdenas Sandoval, respectivamente. 

Chuayffet recordó que una de las metas del gobierno del presidente Enrique Peña Nieto es devolverle 
al Estado la rectoría en la materia y afianzar la calidad del proceso educativo en el país. 

Para concluir, Chuayffet Chemor expresó a los funcionarios designados que tendrá con ellos una serie 
de conversaciones para establecer los dos tipos de visión: la perspectiva sexenal y la anual, con las 
metas y el presupuesto para cada una actividad. 

Consideró que dichos funcionarios representan “una fortuna para la SEP, en la medida en que su 
trayectoria enriquece a la dependencia”. 
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Continúa registro de candidatos en la UdeG 
 
M. FERRER Y J. G. PARTIDA, Corresponsal. 

Guadalajara, Jal. El rector del Centro Universitario de Ciencias Económico-Administrativas (CUCEA), 
Tonatiuh Bravo Padilla, y el director de los Hospitales Civiles de Guadalajara, Jaime Agustín González 
Álvarez, registraron ayer sus candidaturas a la rectoría de la Universidad de Guadalajara (UdeG) para 
el periodo 2013-2019. Bravo Padilla acudió a las 11 horas ante la comisión electoral especial de la 
casa de estudios; entregó 45 firmas de consejeros universitarios que lo respaldan, un número mayor a 
lo requerido por la convocatoria, que es de 15 por ciento de los miembros del Consejo General 
Universitario (CGU). Lo acompañaron un grupo de docentes del Sistema Nacional de Investigadores y 
siete maestros eméritos de la UdeG, entre ellos el escritor Fernando del Paso. Mientras, González 
Álvarez entregó a la comisión especial electoral 35 firmas de miembros del CGU. 
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Anuncian recorte de personal en la UMSNH 
 
ERNESTO MARTÍNEZ,Corresponsal 

Morelia, Mich. El rector de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH), Salvador 
Jara Guerrero, afirmó que se analiza recortar parte de la plantilla, de mil empleados. Señaló que se 
han detectado escuelas cuyos trabajadores de intendencia sólo limpian un aula. Aclaró que “por ahora” 
no habrá despidos, pero se analizan los costos de liquidación. Dijo que parte de los trabajadores 
administrativos –quienes emplazaron a huelga para este miércoles en demanda de aumento salarial de 
15 por ciento y 5 por ciento en prestaciones– fueron contratados por presiones del Sindicato Único de 
Trabajadores de la Universidad Michoacana, pero “cobran sin laborar”. Asimismo insistió en que la 
universidad está en crisis. 
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OPINIÓN 
 

 Yuriria Sierra, Nudo gordiano, El 22, el 11 y el Fondo de Cultura Económica 
 

“Durante el sexenio pasado, Canal 11 y Canal 22, los canales públicos del país, dieron un salto evidente. Sus 
contenidos se fueron construyendo a la par de los tiempos. Uno de los rubros que, para los conocedores, fue 
uno de los más grandes aciertos del sexenio de Felipe Calderón, es el de la cultura. El trabajo que Consuelo 
Sáizar realizó al frente del Conaculta es contundente. Pero también está ese otro lado que, para los más 
puristas intelectuales, es tema complicado al hablarse de dos canales de televisión, ese medio tan castigado 
y condenado por grandes mentes que lo siguen viendo como un arma de manipulación masiva y no como 
una herramienta de comunicación que, sabemos, es de las que tienen más acceso a la población. Durante el 
sexenio pasado, Canal 11 y Canal 22, los canales públicos del país, dieron un salto evidente. Sus contenidos 
se fueron construyendo a la par de los tiempos. Dejaron atrás la clásica visión de una televisión cultural 
aburrida, trasnochada, y comenzaron en la producción de programación propia que, para sus estándares, 
rompió récords de audiencia. Ambos fueron canales que en esos años fueron reconocidos en varias partes 
del mundo. Con la llegada de Enrique Peña Nieto se comenzó a rumorar sobre el futuro de ambos, quiénes 
podrían ser las mejores cabezas para seguir con el trabajo que Jorge Volpi, Irma Pía González y Magdalena 
Acosta Urquidi realizaron en Canal 22 durante 2006 y 2012, o el de Fernando Sariñana en Canal 11. Ayer 
despejaron estas dudas. Raúl Cremoux López y María Enriqueta Cabrera fueron anunciados por Emilio 
Chuayffet como los nuevos Directores de Canal 22 y Canal 11, respectivamente. Y las credenciales con las 
que ambos cuentan aseguran el crecimiento de ambos canales que, como espacios públicos, buscan la 
difusión de contenidos que aportan a la cultura, que no sólo al medio televisivo, pues le han demostrado ya a 
los canales comerciales que sí hay vías de producción sin dejar a un lado la calidad de contenidos. (…)Y, 
claro, mención aparte es aquel otro nombramiento, el de José Carreño Carlón al frente del Fondo de Cultura 
Económica, una de las dependencias culturales que con más orgullo nos representa en el mundo. La casa 
editorial de grandes autores y que se encarga de la promoción de otras tantas actividades culturales, recibe 
también a una nueva cabeza, que no cualquiera. Así, tres de las dependencias del gobierno federal que 
completan el trabajo que realiza el Conaculta comenzarán su labor para mostrar cuál es el lugar que el 
gobierno de Peña Nieto le dará a la cultura, uno de nuestros eternos talones de Aquiles”. (Excélsior, p. 18) 
 

 Martha Anaya, Alhajero, El INAH en la mira 
 

“Los dolores de cabeza aún no terminan para Alfonso de María y Campos, ex Director del Instituto Nacional 
de Antropología e Historia (INAH), y comenzaron de inmediato para el etnólogo Sergio Raúl Arroyo García, 
nuevo Titular de la institución. Y es que las protestas y señalamientos que recibió De María, de los 
trabajadores del INAH hacia el final de su administración -entre otras cosas, por favorecer el uso de zonas 
arqueológicas para espectáculos, eventos políticos y renta a particulares para fiestas y cocteles- no fueron 
echadas en saco roto con el cambio de funcionarios. Varias auditorías están en marcha y, por lo que ha 
surgido, no son pocas las sorpresas que se están llevando los nuevos inquilinos.  
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Carreño, Cremoux, Galeana, Cabrera. ¡Vaya sorpresas! -algunas de las buenas- que dio ayer Emilio 
Chuayffet con los nuevos nombramientos en el Sector Educativo que encabeza. Van entre ellos la 
designación de José Carreño Carlón en el Fondo de Cultura Económica. Personaje de primera, con gran 
trayectoria en el medio periodístico y uno de los mejores directores de Comunicación Social que hemos 
conocido. Carreño sustituye a Joaquín Díaz Canedo (otro magnífico funcionario) que ahora estará al frente 
de la Comisión Nacional de Libros de losTexto Gratuitos. Y donde brincan de gusto los trabajadores -en 
buena medida por la salida de los que estaban- es en Canal 22 ante la llegada de Raúl Cremoux; en Canal 
11, por la designación de Enriqueta Cabrera, y en el Instituto Nacional de Estudios Históricos de las 
Revoluciones de México, por Patricia Galeana”. (24 Horas, PP y 8) 
 

 Francisco Garfías, Arsenal, Desafío a los “profetas vociferantes” 
 

“Estuvimos en Puebla para asistir al Segundo Informe de Rafael Moreno Valle. Asistencia muy plural. Una 
invitada muy especial: Elba Esther Gordillo. El Gobernador de ese Estado es el candidato de la maestra para 
2018. La sentaron en primera fila. Junto a Ernesto Cordero. Esta vez tomaron precauciones para que no la 
abuchearan. Iba arropada por Juan Díaz y el SNTE. La otrora poderosísima mujer no está en su mejor 
momento. El Gobierno de Peña no la apapacha como ella quisiera. La distancia es real. Las diferencias 
alrededor de la Reforma Educativa han ampliado la brecha. El Presidente le quitó prerrogativas. Le puso en 
la Secretaría de Educación a su peor fantasma: Emilio Chuayffet. Ayer hubo una cascada de nombramientos 
en la SEP y Gobernación. Me concentraré en tres que me parecen acertados: José Carreño Carlón en el 
Fondo de Cultura Económica, Raúl Cremoux en Canal 22 y Enriqueta Cabrera en Canal 11. Chuayffet anotó 
de hit. Sobre el tema de Elba Esther Gordillo en Puebla, también: Trascendió y Fray Bartolomé, Templo 
Mayor (Excélsior, p. 4) 
 

 Ramón Zurita Sahagún, De frente y de perfil, Nombramientos en la SEP  
 

“La Secretaría de Educación Pública sacó en cascada parte de los nombramientos que le hacían falta, entre 
los que se encuentran los nuevos directores de los canales 11 y 22, donde fueron asignados periodistas. 
Enriqueta Cabrera Cuarón tendrá a su cargo la Dirección de Canal 11, donde sustituye a Rafael Lugo, 
mientras que Raúl Cremoux es el nuevo Director de Canal 22, luego de conducir una serie de programas en 
los canales 11, 40 y 34, además de diversos programas de radio. José Carreño Carlón, articulista y analista 
de diversos medios es el nuevo director del Fondo de Cultura Económica Ex diputado federal, ex coordinador 
de Comunicación Social de la Presidencia de la República y ex Director de El Nacional. En la Comisión 
Nacional de Libros de Texto Gratuito se queda Joaquín Díez Canedo, antes Director del FCE. Candita Gil 
Jiménez, ex Rectora de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco obtuvo su premio, al ser enviada como 
directora del Consejo Nación al de Educación Profesional Técnica (Conalep). La historiadora Patricia Galena 
se queda al frente del Instituto Nacional de Estudios Históricos de las Revoluciones de México y José Regino 
López Acosta como director del Instituto Nacional de Educación para Adultos. Silvia Ortega es la nueva 
Directora del Colegio de Bachilleres, después de ocupar la titularidad en la Universidad Pedagógica Nacional 
y Salvador López Malo, Director general del Consejo Nacional de Normalización y Certificación de 
Competencias Laborales.  
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El ex Gobernador de Michoacán, Ausencio Chávez Hernández, ausente de la política nacional desde hace 
muchos años, cuando dejó la Subsecretaría de Gobernación, fue rescatado nuevamente por Emilio Chuayffet 
Chemor, enviándolo como Coordinador General de las oficinas de los Servicios Federales de Apoyo a la 
Educación en los Estados de la República. (Diario Imagen, p. 5) 
 

 Los Hermanos Fuentes, La Gran Carpa, Equilibrista 
 

“El Titular de la SEP, Emilio Chuayffet, dijo que la Secretaría tiene el objetivo de no sólo beneficiar a los 
alumnos con calidad educativa, sino también al sindicato magisterial, en términos de las reglas de certeza 
para estímulos a maestros que cada día se preparan mejor. Recordó que el Gobierno ha puesto énfasis en el 
tema educativo, que ha convocado a quienes trabajan en la SEP  a devolverle al Estado la rectoría en la 
materia y lograr metas que, sin demérito de la cobertura, logren afianzar y mejorar la calidad del proceso 
educativo en el país”. (El Economista, p. 58) 
 

 Arturo Suárez Ramírez, Palabras más, Ahora sí Reforma Educativa 
 

“Son de risa los anuncios de televisión y radio donde se habla de la diferencia entre los maestros del SNTE y 
de la CNTE, en ellos se habla de los maestros que no quieren a México, de los maestros que hacen paro a la 
mínima provocación, olvidando el servicio de primordial importancia que tienen para la vida cotidiana del país, 
pero, sobre todo, en el futuro de la Nación, efectivamente son frases trilladas que se utilizan desde por lo 
menos cinco sexenios. Gobiernos van y vienen con sus respectivas propuestas, pero el déficit en educación 
es palpable, cierto es que en las grandes ciudades hay avances, pero en zonas marginadas simplemente 
parece que el tiempo se ha detenido, la calidad educativa no ha llegado, ni por presupuesto, ni por voluntad; 
es el caso de los dos sexenios anteriores, donde a la profesora Elba Esther Gordillo se le dio rienda suelta 
acrecentando su poder político. A la mentora se le ve preocupada por el enfrentamiento que se vislumbra con 
el Gobierno Federal y el PRI, donde se formó políticamente y también en las artes de la operatividad política 
que tan buenos dividendos le dejó al PAN en las elecciones del 2000 y 2006, sumándole el factor Emilio 
Chuayffet, quien tiene la encomienda de desmantelar el reino en el que ha construido al SNTE, pero sobre 
todo, dar muestra que es de interés federal un verdadero cambio en la educación que reciben millones de 
mexicanos. Por ahora dos puntos unen a los antagonistas: SNTE y la CNTE, los mismos maestros que no 
quieren a México con quienes sí lo quieren, los amparos en contra de la Reforma Laboral que han 
presentado en diversos estados del país, con lo que han llamado una resistencia civil pacífica al estilo López 
Obrador; este recurso suma un poco más de 302 mil amparos, para que no se les aplique la nueva 
normatividad, claro que esto ya es motivo de paro en estados como Oaxaca, Guerrero y Michoacán, además 
de que otros estados podrían sumarse en pocos días. El otro punto es la mencionada Reforma Educativa 
que no ha visto con buenos ojos Elba Esther Gordillo, con la cual restaría fuerza a su poder de facto, y es que 
la gente de Emilio Chuayffet ha logrado que sea aceptada ya en más de 14 entidades federativas. Mientras 
que a los maestros se les intenta seguir envenenando y usando para fines que no corresponden al gremio 
que pertenecen, y que conste que no hablo de las conquistas laborales que han sido ganadas a pulso”. 
Sobre la Reforma Educativa también escribió: Armando Regil Velasco, Agora 2.0. (Punto Crítico, p. 13; El 
Economista, p. 2 y 58) 
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 Adriana Moreno Cordero, Vanguardia Política, Notas cortas 
 

“Una de las regiones que más renombre ha conseguido por la defensa de su cultura y tradiciones, por tener 
dos patrimonios de la Unesco y un Pueblo Mágico, es sin duda el Totonacapan, en Veracruz, donde año con 
año se festeja una celebración que impulsa, promueve y arraiga a los veracruzanos a sus pueblos originarios, 
en este caso el totonaca: la Cumbre Tajín, una fiesta que incentiva la economía, el turismo, la infraestructura 
y la vinculación interinstitucional. Además, las ganancias en taquilla por patrocinadores sirven para becar a 
indígenas totonacas que realicen estudios superiores, y para fortalecer al Centro de las Artes Indígenas, 
nombrado recientemente como una de las mejores prácticas de salvaguardia del Patrimonio Cultural 
Inmaterial de la Humanidad. Es, en resumen, un ejemplo de cómo encauzar una fiesta con sentido social, y 
este miércoles será presentada su edición 2013, en el Museo Nacional de Antropología, donde el Gobierno 
de Veracruz tiene preparado un cocktail que por cierto encabezará el Secretario de Educación Pública, 
Emilio Chuayffett Chemor. Participarán también Harry Grappa, Secretario de Turismo, Cultura y 
Cinematografía de Veracruz, y Salomón Bazbaz, Director de la Cumbre Tajín. (El Sol de México, p. 11) 
 

 Roberto Galindo, UNADM: El Fraude educativo del calderonismo 
 

“En 2009, el entonces presidente de la República, Felipe Calderón Hinojosa, inició un proyecto de educación 
superior a través de internet denominado Educación Superior Abierta y a Distancia (ESAD), cuyo propósito 
era atender a la gran cantidad de jóvenes rechazados de las instituciones públicas de educación superior del 
país y así ofrecerles una educación integral y de calidad en la modalidad a distancia, según señaló el 
segundo secretario de Educación Pública en la administración calderonista, Alonso Lujambio. Recuérdese 
que Josefina Vázquez Mota fue la primera en ocupar ese cargo en dicha gestión. En 2012, ya el tercer 
encargado de la educación, José Ángel Córdoba Villalobos, indicó que el ESAD estaba consolidado y, por 
ello, se expidió un decreto el 19 de enero en el Diario Oficial de la Federación. En éste se le otorgaba el nivel 
de institución de educación superior como órgano administrativo desconcentrado de la Secretaría de 
Educación Pública (SEP), con autonomía técnica, académica y de gestión. Ahora se denomina UNADM 
(Universidad Abierta y a Distancia de México). Más no importa como se llame: desde su origen, este instituto 
se ha caracterizado por enormes carencias en el aspecto académico y por las desfavorables condiciones 
laborales y abusos cometidos contra sus trabajadores. (…) El nuevo Secretario de Educación Pública, Emilio 
Chuayffet, deberá tomar cartas en el asunto y corregir el rumbo del proyecto educativo virtual, aunque lo más 
probable es que con la (nueva) llegada del Partido Revolucionario Institucional al Gobierno Federal la 
educación no será una prioridad. Cabe señalar que la Universidad Nacional Autónoma de México cuenta con 
un excelente programa a distancia, y que el Instituto Politécnico Nacional ha integrado esta modalidad a nivel 
bachillerato”. (Contralínea, p. 12) 
 

 El Búfalo, El Rincón Poético de Borgues 
 

Ilustra a la Profesora Elba Esther Gordillo y al Secretario de Educación Pública, Emilio Chuayffet, en un salón 
de clases, hablando sobre el tema de la ‘Revolución Educativa’.  (Impacto, p. 3) 
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 Eduardo Gómez, Educación en la mira 
 

Dibuja a un grupo de campesinos que van leyendo en el periódico, donde leen una nota que dice que el 
Centro de Cooperación Regional para la Educación de Adultos en América Latina y El Caribe (CREFAL) va a 
recibir apoyo del Gobierno Federal, del Gobierno de Michoacán y de la SEP, para vigorizar su oferta 
educativa.  (El Sol de México, p. 14-A) 
 

 Katia D’ Artigues, Campos Elíseos, ¿una presidenta para el PAN? Peña propone y el Senado… 
 

“En tanto que Miguel Barbosa, del PRD, manifestó la colaboración, que no sometimiento, del Poder 
Legislativo hacia los planteamientos del Pacto por México y el Presidente Peña. Hacen bien. ¿Se imaginan 
llegar a sus respectivas reuniones plenarias con sus pares senadores diciendo: ‘ya todo lo vimos con el 
Presidente’? Son poderes diferentes. El PAN realiza su reunión desde ayer y finaliza el 17, en Puebla. El PRI 
la hará el 24 y 25, en la Riviera Nayarita, y finalmente el PRD en el DF, del 27 al 29 de este mes. Ayer, ante 
el IFE, otra organización política solicitó su registro como partido político. ¿Cuál es? Se lo comento en la 
edición online de esta columna. Además ¿qué era, hasta junio pasado, la hoy sede nacional de Morena en la 
colonia Viaducto? los nuevos nombramientos en la SEP y la reaparición de Elba Esther Gordillo”. (El 
Universal, p. 9) 
 

  Alberto Aguilar, Nombres, nombres y…nombres 
 

“El turismo para el gobierno de Enrique Peña Nieto es una actividad relevante no sólo porque es la tercera 
fuente de divisas, sino porque constituye un detonador del desarrollo, amén de que es el principal empleador 
de jóvenes y el tercero de mujeres. Ahora mismo se evalúa el plan de corto, mediano y largo plazo a seguir. 
Ruiz Massieu Salinas ha tenido entrevistas con IP, expertos, políticos, para escuchar necesidades y 
propuestas.  
 
Se trata de desplegar una labor en la que también habrá una estrecha colaboración con los Gobiernos 
estatales y municipales, y transversalmente con la SRE, Economía de Ildefonso Guajardo y ProMéxico, 
Segob, Semarnat de Juan José Guerra, SCT, CONACULTA, SEP y la SHCP de Luis Videgaray. (…) Hoy 
tomará posesión en Canal 11 María Enriqueta Cabrera, quien fuera la Directora del periódico El Nacional. En 
el Fondo de Cultura Económica (FCE) destacó ayer también el muy merecido nombramiento del colega José 
Carreño Carlón. (El Universal, p. 3-Cartera) 
 

 Ricardo Alemán, Itinerario Político, La danza de los millones 
 

“No es nuevo que al final de un sexenio y, por consecuencia, a principio de otro la llamada ‘opinión pública’ 
sea enterada de uno que otro desfalco a las arcas públicas que -como es natural- indignan al respetable. Sin 
embargo, en el recién concluido cambio de gobierno no se produjo uno, ni dos, y tampoco cinco desfalcos a 
los dineros públicos.  
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No, en total hemos detectado por lo menos 10 casos de desvío de recursos, endeudamiento, desfalco y 
enriquecimiento ilícito que confirman la gravedad del problema de la corrupción.  El más significativo de los 
escándalos surgidos al final del gobierno de Calderón y al principio de la gestión de Enrique Peña Nieto es el 
que involucra a Fernando González Sánchez, yerno de la profesora Elba Esther Gordillo y Subsecretario de 
Educación básica de la SEP en el gobierno de Felipe Calderón”. (El Universal, p. 7)  
 

 Adriana Malvido, Cambio y Fuera, Mentes Brillantes 
 

“Hace tres semanas conté aquí el caso de Paloma Noyola, una niña de once años que vive en un barrio de 
pepenadores de basura en Matamoros, Tamaulipas, y que se reveló como la mejor estudiante de 
matemáticas del país en la prueba ENLACE. Entonces, las promesas estatales y locales de la SEP para 
darle una beca no se habían cumplido. En lo inmediato, la nota es que le han dado ya un estímulo económico 
denominado ‘Enlace’, por cuatro mil pesos, y una beca del estado y otra a nivel municipal, por 500 pesos 
mensuales, respectivamente. Pero hay más. En respuesta al texto, recibí cartas de lectores interesados en 
ayudar a Paloma, como la de Francisco O. Almaguer, de Querétaro, dispuesto a conseguirle la beca en una 
escuela normalista para que pueda cumplir su sueño de convertirse en maestra, y una más, del destacado 
físico Bogdan Mielnik, investigador emérito del Centro de Investigación y de Estudios Avanzados (Cinvestav) 
del IPN y reconocido mundialmente por sus artículos sobre la estructura geométrica de las teorías cuánticas. 
Mielnik piensa en tantos jóvenes brillantes que ‘acaban con frecuencia en el comercio callejero y rara vez en 
la academia’ y comparte su carta ¿Somos capaces de cultivar talentos? que envió a sus colegas del Instituto 
Politécnico Nacional”. (Milenio, p. 12-política) 
 

 Carlos Ornelas, Elba Strikes Back 
 

“‘El que porfía, mata venado’, reza un refrán. La contienda por la educación será la marca de 2013, pienso. 
Este año veremos si el Gobierno persevera en sus ánimos de reforma o si el chantaje y las amenazas que 
manda la camarilla dominante en el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) le marcarán 
un alto. Hasta hoy los abogados de la Reforma llevan la iniciativa, de todas partes reciben apoyos y, a juzgar 
por las acciones de información emprendidas por la SEP y los partidos políticos que firmaron el Pacto por 
México, no la quieren perder. Las camarillas, encabezadas por la que capitanea Elba Esther Gordillo, así 
como las disidentes de Oaxaca, Michoacán y otras entidades, tienen un incentivo poderoso para mantenerse 
en lucha, es mucho lo que pueden perder. La reforma constitucional les quitará el control de las plazas y 
temen que, por la presión social, en las leyes reglamentarias les arranquen más privilegios. (Excélsior, p. 22; 
El Economista, p. 41; El Sol de México, p. 15; El Gráfico, p. 14 y 15; El Financiero, p. 28) 
 

 José Carreño, Llegar al Fondo 
“Ayer se anunció mi designación como director del Fondo de Cultura Económica, la editorial más importante 
de México. La fundó don Daniel Cosío Villegas en 1934, para poner a disposición de los estudiantes textos 
de economía, una disciplina que por esos tiempos adquiría peso propio en los estudios universitarios 
mexicanos. 
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La invitación primero me abrumó. Con el paso de las semanas hubo espacio para valorar no sólo lo muy 
honroso de ser considerado para un cargo de esa dignidad, sino lo fascinante y retador que podría resultar 
recibir la custodia de la casa que me llevó a amar la letra impresa, y a través de ella, a conocer mundos 
posibles y anhelar los imposibles. Llegar ahora a esta casa prodigiosa, donde —en el local de Parroquia— Alí 
Chumacero me entregó un anticipo de La Muerte de Artemio Cruz para una revista estudiantil y Emmanuel 
Carballo desmitificaba ‘valores’ literarios mientras armaba La Gaceta, sería —imaginé— prolongar las 
experiencias gozosas de décadas en el periodismo y la comunicación”. Leer también: Marco Antonio Flota, 
Grillotina. (Excélsior, Reportero, p. 27; Metro, p. 20) 
 

 Federico La Mont, Así lo dice La Mont, Entre otras cosas… 
 

“Quiebra técnica: Para evitar que por igual 69 entre los 122 municipios chiapanecos, jaliscienses, 
veracruzanos, sudcalifornianos y mexiquenses se declaren en quiebra lo mejor sería que los 207 legisladores 
tricolores y sus aliados ecologistas retomaran la receta Chepina 2010, que en su momento contempló fijar 
candados al Ramo 33 destinado a estados y ayuntamientos para evaluar si realmente el gasto requerido lo 
emplean para los objetivos acordados. Otras medidas: Sería establecer cerraduras al Fondo de Aportaciones 
a Educación Básica que se proporciona a los estados por el gasto descentralizado en educación y que en 
una gran mayoría de ocasiones no arriba a mejor puerto”. (La Prensa, p. 6-política) 
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El INAH en la mira 

 
Los dolores de cabeza aún no terminan para Alfonso de María y Campos, ex director del Instituto 
Nacional de Antropología e Historia (INAH), y comenzaron de inmediato para el etnólogo Sergio Raúl 
Arroyo García, nuevo titular de la institución. 
 
Y es que las protestas y señalamientos que recibió De María de los trabajadores del INAH hacia el final 
de su administración -entre otras cosas, por favorecer el uso de zonas arqueológicas para 
espectáculos, eventos políticos y renta a particulares para fiestas y cocteles- no fueron echadas en 
saco roto con el cambio de funcionarios. 
 
Varias auditorías están en marcha y, por lo que ha surgido, no son pocas las sorpresas que se están 
llevando los nuevos inquilinos. Según cuentan, a lo menos que apuntan es a “dispendio”. 
 
De ahí, sostienen, las filtraciones que involucran a Arroyo en el caso Wal-Mart, acusándolo de recibir 
hace nueve años “un regalo irregular” de 400 mil pesos para liberar un terreno en las inmediaciones de 
la zona arqueológica de Teotihuacán, donde fue construida una sucursal de la cadena de tiendas en 
2004. 
 
Pero la mano que mece la cuna en la acusación al etnólogo, aseguran, lleva nombre de mujer. 
 
-0- 
  
CARREÑO, CREMOUX, GALEANA, CABRERA.- ¡Vaya sorpresas! -algunas de las buenas- que dio 
ayer Emilio Chuayffet con los nuevos nombramientos en el sector educativo que encabeza. 
 
Van entre ellos la designación de José Carreño Carlón en el Fondo de Cultura Económica. Personaje 
de primera, con gran trayectoria en el medio periodístico y uno de los mejores directores de 
Comunicación Social que hemos conocido. Carreño sustituye a Joaquín Díaz-Canedo (otro magnífico 
funcionario) que ahora estará al frente de la Comisión Nacional de Libros de Texto Gratuito. 
 
Y donde brincan de gusto los trabajadores -en buena medida por la salida de los que estaban- es en 
Canal 22 ante la llegada de Raúl Cremoux; en Canal 11, por la designación de Enriqueta Cabrera, y en 
el Instituto Nacional de Estudios Históricos de las Revoluciones de México, por Patricia Galeana. 
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EL 22, EL 11 Y EL FONDO DE CULTUIRA ECNÓMICA 

Durante el sexenio pasado, Canal 11 y Canal 22, los canales públicos del país, dieron un salto 
evidente. Sus contenidos se fueron construyendo a la par de los tiempos. 16/01/2013 03:01:13  

Uno de los rubros que, para los conocedores, fue uno de los más grandes aciertos del sexenio de 
Felipe Calderón, es el de la cultura. El trabajo que Consuelo Sáizar realizó al frente del Conaculta es 
contundente. Pero también está ese otro lado que, para los más puristas intelectuales, es tema 
complicado al hablarse de dos canales de televisión, ese medio tan castigado y condenado por 
grandes mentes que lo siguen viendo como un arma de manipulación masiva y no como una 
herramienta de comunicación que, sabemos, es de las que tienen más acceso a la población. 

Durante el sexenio pasado, Canal 11 y Canal 22, los canales públicos del país, dieron un salto 
evidente. Sus contenidos se fueron construyendo a la par de los tiempos. Dejaron atrás la clásica 
visión de una televisión cultural aburrida, trasnochada, y comenzaron en la producción de 
programación propia que, para sus estándares, rompió récords de audiencia. Ambos fueron canales 
que en esos años fueron reconocidos en varias partes del mundo. Con la llegada de Enrique Peña 
Nieto se comenzó a rumorar sobre el futuro de ambos, quiénes podrían ser las mejores cabezas para 
seguir con el trabajo que Jorge Volpi, Irma Pía González y Magdalena Acosta Urquidi realizaron en 
Canal 22 durante 2006 y 2012, o el de Fernando Sariñana en Canal 11. 

Ayer despejaron estas dudas. Raúl Cremoux López y María Enriqueta Cabrera fueron anunciados 
por Emilio Chuayffet como los nuevos directores de Canal 22 y Canal 11, respectivamente. Y las 
credenciales con las que ambos cuentan, aseguran el crecimiento de ambos canales que, como 
espacios públicos, buscan la difusión de contenidos que aportan a la cultura, que no sólo al medio 
televisivo, pues le han demostrado ya a los canales comerciales que sí hay vías de producción sin 
dejar a un lado la calidad de contenidos. 

Cremoux fue funcionario en el sexenio de Miguel de la Madrid y desde entonces se había mantenido 
fuera de la esfera de dependencia federal, pero ha colaborado en medios impresos, como Excélsior y 
Le Monde. Un gran editorialista. Por su parte, Enriqueta Cabrera llega a Canal 11 con gran trayectoria 
periodística y de análisis. 
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Y, claro, mención aparte es aquel otro nombramiento, el de José Carreño Carlón al frente del Fondo 
de Cultura Económica, una de las dependencias culturales que con más orgullo nos representa en el 
mundo. La casa editorial de grandes autores y que se encarga de la promoción de otras tantas 
actividades culturales, recibe también a una nueva cabeza, que no cualquiera. 

Así, tres de las dependencias del gobierno federal que completan el trabajo que realiza el Conaculta 
comenzarán su labor para mostrar cuál es el lugar que el gobierno de Peña Nieto le dará a la cultura, 
uno de nuestros eternos talones de Aquiles 
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Desafío de los “Profetas vociferantes” 
 

En 45 días el país ha saltado de la polarización a la colaboración entre diferentes. La clase política que 
se mueve en los cauces de la legalidad por fin da muestras de civilidad. 

Hoy vemos escenas que hace unos meses eran inimaginables. Los jefes nacionales de los partidos de 
oposición en la misma mesa con el Presidente de la República. Muy atrás parecen quedar las palabras 
de “ni los veo ni los oigo” que Carlos Salinas le dedicó a los aguerridos perredistas. Los reproches 
sistemáticos al Congreso, propios del panista Felipe Calderón, dejaron también de escucharse. 

El mérito no es sólo de Enrique Peña. Otros dos hombres, Jesús Zambrano y Gustavo Madero, han 
desafiado a los “profetas vociferantes” y no dudan en acudir al diálogo con el primer mandatario para 
discutir sus diferencias. 

Hay otros protagonistas del mejoramiento en el clima político: Luis Videgaray, Miguel Ángel Osorio 
Chong, Santiago Creel, Juan Molinar, Jesús Ortega, Pablo Gómez, Alejandra Barrales,  
Guadalupe Acosta, Marco Adame, Alejandro Zapata. 

Sume a los coordinadores en las cámaras, Manlio, Gamboa, Barbosa, Silvano, Cordero y Villarreal. 

¿No le parece mucho mejor esa ruta que los bloqueos interminables en Reforma o que los ciudadanos 
sean tomados como rehenes de la inconformidad? 

■ La visita que hizo ayer Peña al Senado encaja en ese clima de civilidad. Fue calificada de “histórica” 
por los coordinadores parlamentarios. Y es que por primera vez el Presidente no acudió a un acto 
protocolario alguno, sino a dialogar sobre el Pacto por México. Así es como deben construirse los 
acuerdos. 

Un mensaje dejaron claro: no se trata de un acto de sometimiento del Poder Legislativo al Ejecutivo 
sino de colaboración y cortesía entre los actores políticos. 
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Santiago Creel asistió al encuentro en su calidad de integrante del Consejo Rector del Pacto por 
México. ¿Qué fue lo que más te impactó?, preguntamos. “El reconocimiento que (Peña) le hizo a los 
partidos. Al PAN, su lucha por la democracia y los logros de sus gobiernos. A la izquierda, su 
aportación al proceso de transición. Al PRI, que logró pacificar al país después de la Revolución y la 
construcción de las primeras instituciones modernas”. 

■ Estuvimos en Puebla para  asistir al Segundo Informe de Rafael Moreno Valle. Asistencia muy 
plural. Una invitada muy especial: Elba Esther Gordillo. El gobernador de ese estado es el candidato 
de la maestra para 2018. 

La sentaron en primera fila. Junto a Ernesto Cordero. Esta vez tomaron precauciones para que no la 
abuchearan. Iba arropada por Juan Díaz y el SNTE.  

Una  mención del gobernador fue la señal para que arrancaran las porras. Ella sonrió, agradeció, se 
emocionó.  

La otrora poderosísima mujer no está en su mejor momento. El gobierno de Peña no la apapacha 
como ella quisiera. La distancia es real. Las diferencias alrededor de la reforma educativa han 
ampliado la brecha. 

El Presidente le quitó prerrogativas. Le puso en la Secretaría de Educación a su peor fantasma: Emilio 
Chuayffet. No le facturó cargos en el gobierno. Promueve la percepción de que va contra ella, para 
jalar simpatías. 

■ En la comida que siguió al Informe nos contaron que a Moreno Valle le dicen Don Máximo. Le viene 
de Maximino Ávila Camacho. ¿Su peor defecto? “Es autoritario. No tolera la prensa crítica”, 
aseguran. 

El hombre sabe cooptar. Los diputados locales del PRI están entregados. Tanto así que el 
posicionamiento de este partido con motivo del Informe del gobernador tuvo que ser elaborado por el 
CEN del PRI. Había que meter críticas. 

En el tricolor, partido al que perteneció, Moreno Valle no tiene muy buenas credenciales. Es cierto que 
asistieron a su informe 21 gobernadores, pero ni una sola figura nacional del partido en el poder 
federal. 
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En Puebla, sorpréndase, López Obrador ganó casi dos a uno en la elección presidencial. Hay más: el 
Congreso local no ha aprobado la reforma educativa. No la quiere discutir. “Es un agravio para el 
equipo de Peña Nieto y una manera de complacer a Elba Esther”, nos dijo un diputado federal. 

El góber precioso, Mario Marín, y Manuel Bartlett tampoco asistieron al Informe. No hacen química 
con Moreno Valle. 

■ El diputado federal Fernando Castro Trenti se puso un paso adelante de Jorge Hank y los alcaldes 
que aspiran a la candidatura del PRI al gobierno de Baja California.  

Dirigentes sindicales de los cinco municipios de la entidad destaparon al diputado como su gallo. Se 
trata de Martín Plascencia, Margarita Corro, Ricardo Medián, Luis Humberto Gómez y Alicia 
María Martínez Mendoza. Entre todos reúnen 18 mil agremiados. 

■ Ayer hubo una cascada de nombramientos en la SEP y Gobernación. Me concentraré en tres que 
me parecen acertados: José Carreño Carlón en el Fondo de Cultura Económica, Raúl Cremoux en 
Canal 22 y Enriqueta Cabrera en Canal 11. Chuayffet anotó de hit. 
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Elba Strikes Back 

Carlos Ornelas 

Las camarillas, encabezadas por la que capitanea Elba Esther Gordillo, así como las disidentes de 
Oaxaca, Michoacán y otras entidades, tienen un incentivo poderoso para mantenerse en lucha, es 
mucho lo que pueden perder. 16/01/2013 00:01:01  

“El que porfía, mata venado”, reza un refrán. La contienda por la educación será la marca de 2013, 
pienso. Este año veremos si el gobierno persevera en sus ánimos de reforma o si el chantaje y las 
amenazas que manda la camarilla dominante en el Sindicato Nacional de Trabajadores de la 
Educación (SNTE) le marcará un alto. Hasta hoy los abogados de la reforma llevan la iniciativa, de 
todas partes reciben apoyos y, a juzgar por las acciones de información emprendidas por la SEP y los 
partidos políticos que firmaron el Pacto por México, no la quieren perder. 
 
Empero, las camarillas sindicales no están maniatadas. Tienen a su servicio una organización de 
alcance nacional que llega a cada escuela de educación básica del país, recursos económicos 
abundantes y experiencia para poner en acción a maestros y a padres de familia, en especial en 
regiones marginadas. Hoy, esa movilización no es para apoyar a un candidato o para empujar un 
programa; es una lucha para preservar sus canonjías. 
 
Las camarillas, encabezadas por la que capitanea Elba Esther Gordillo, así como las disidentes de 
Oaxaca, Michoacán y otras entidades, tienen un incentivo poderoso para mantenerse en lucha, es 
mucho lo que pueden perder. La reforma constitucional les quitará el control de las plazas y temen 
que, por la presión social, en las leyes reglamentarias les arranquen más privilegios. Por ejemplo, con 
el padrón de maestros que demanda Mexicanos Primero se podría descubrir dónde se esconden los 
comisionados políticos (que son quienes encabezan las movilizaciones que ya comenzaron en el 
norte); o, si se deroga el Reglamento de las condiciones generales de trabajo de la SEP, que exige la 
Coalición Ciudadana por la Educación, sería el acabose del pacto corporativo entre el régimen y el 
sindicato. Eso es lo que las camarillas del SNTE desean proteger. Y para ello buscan el amparo de la 
base de maestros. 
 
Mas lo hacen con embustes, buscan engañar a los docentes y sembrar miedo. “Apoyamos la reforma”, 
dicen; el SNTE siempre ha luchado por elevar la calidad de la educación”, proclaman; “lo que 
defendemos son los derechos laborales de los maestros; la evaluación amenaza con quitarles sus 
plazas a quienes no aprueben los exámenes”, difunden. Los dirigentes sindicales mienten con descaro, 
el pudor no se les da. Además, quieren hacer negocio. 
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En algunas partes, el tsunami del SNTE (la frase es de una maestra de Ciudad Juárez) llega al centro 
de trabajo con formatos listos para que los maestros los firmen, otorguen una fotocopia de su 
credencial de elector y les piden dinero para promover el amparo contra la reforma laboral o contra la 
reforma educativa, ni siquiera se ponen bien de acuerdo. 
 
Pero sí se nota que hay una estrategia nacional, la Jornada Nacional por la Defensa de la Escuela 
Pública y sus Maestros. Los delegados del Comité Ejecutivo Nacional (puros comisionados) andan 
dinámicos, convocan a reuniones, diseñan acciones, prometen recompensas a quienes se porten bien, 
intimidan a los tibios o desafían a quienes no están de acuerdo con ellos. Es una campaña en forma 
que crecerá en intensidad conforme pasen las semanas. 
 
La respuesta del otro lado fue para no perder el impulso: spots por radio y televisión, desplegados en 
los periódicos y mensajes a los docentes; el Presidente mismo comanda a la guarnición y, sin perder la 
sonrisa, da a entender que tampoco está esposado. El presidente Peña Nieto no lanza amenazas ni 
insinúa que utilizará el poder del Estado para conseguir sus fines; lo que me conduce a pensar que 
está dispuesto a hacerlo. 
 
No soy aficionado a la fiesta brava, pero mi amigo, El Maestro, algo sabe de eso. Me dice que cuando 
pican al toro es para que se llene de coraje y embista con más ahínco y furia. Él piensa que las 
movilizaciones que organiza la señora Gordillo son como las picas a los toros. Pero le fallará el cálculo. 
El toro embravecerá y, además, enojará a toda la manada. 
 
Esa es una visión optimista; mi amigo piensa que el gobierno primero (y el Estado después) retomará 
la rectoría de la educación. Esperaré a que los hechos hablen para ver si el gobierno porfía. La 
respuesta al SNTE y las acciones por venir nos dirán de qué está hecho el presidente Peña Nieto. De 
lo que estoy convencido es de que este año no será de indiferencias; todo mundo tendrá que definirse. 
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